



**KARAKTERISTIK KEUANGAN UMKM SENTRA INDUSTRI  
SAYANGAN DI KECAMATAN KALIBARU KABUPATEN  
BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan program pendidikan strata satu (S1) pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Oleh:

**Dwi Lina Purwanti**  
**NIM. 080810201070**

**JURUSAN MANAJEMEN  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**

## **PERSEMBAHAN**

Skripsi ini kupersembahkan untuk :

- a. Bundaku tersayang yang dalam kesendiriannya tetap tegar mendampingi di setiap jengkal langkah kehidupanku.
- b. Kakakku Eko Adhi Purwanto SE dan Ari Fajar Nursanti SE yang telah memotivasi dan atas apa yang telah kalian berikan selama ini.
- c. Mama dan papa terimakasih atas kasih sayang dan nasehatnya sehingga menjadikanku lebih baik.
- d. Keluarga besarku terimakasih atas dorongan dan doanya.
- e. Guru-guruku atas bekal ilmu yang telah engkau berikan.
- f. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

## MOTTO

Mintalah pertolongan dengan sabar dan mengerjakan shalat sesungguhnya Allah bersama orang-orang yang sabar.

(Terjemahan Qur'an Surat *As-Syura* ayat 43)\*)

Bukan hanya kecerdasan yang mengangkat martabat seseorang, tetapi sikap dan perbuatan yang menjadikannya terhormat dimata orang lain.

(Bung Karno)

Beljarlah mengalah sampai tak seorangpun yang bisa mengalahkanmu.

Beljarlah merendah sampai tak seorangpun yang bisa merendahkanmu.

(Gobind Vashdev)

**DEPARTEMEN PENDIDIKAN NASIONAL**  
**UNIVERSITAS JEMBER-FAKULTAS EKONOMI**

**SURAT PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Dwi Lina Purwanti

NIM : 080810201070

Jurusan : Manajemen

Konsentrasi : Keuangan

Judul Skripsi : Karakteristik Keuangan UMKM Sentra Industri Sayangan  
di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi.

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah ini benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi manapun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 7 Januari 2013  
Yang Menyatakan,

Dwi Lina Purwanti  
NIM. 080810201070

**LEMBAR PERSETUJUAN**

Judul Skripsi : Karakteristik Keuangan UMKM Sentra Industri  
Sayangan di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi

Nama : Dwi Lina Purwanti

NIM : 080810201070

Jurusan : S-1 Manajemen

Konsentrasi : Keuangan

Pembimbing I

Pembimbing II

Hadi Paramu, SE., MBA., Ph.D  
NIP. 19690120 199303 1 002

Dr. Susanti Prasetyaningtias M.Si  
NIP. 196609181992032002

Mengetahui,  
Ketua Jurusan Manajemen

Prof. Dr. Hj. Isti Fadah, Se.,M.Si.  
NIP. 19661020 199002 2 001

**HALAMAN PENGESAHAN**  
**KARAKTERISTIK KEUANGAN UMKM SENTRA INDUSTRI SAYANGAN**  
**DI KECAMATAN KALIBARU KABUPATEN BANYUWANGI**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama Mahasiswa : DWI LINA PURWANTI

NIM : 080810201070

Jurusan : MANAJEMEN

Telah dipertahankan di depan tim penguji pada tanggal:

16 Januari 2013

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh gelar sarjana dalam Ilmu Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Tim Penguji

Ketua : Dra. Hj. Elok Sri Utam, M.Si : (.....)  
NIP. 196412281990022001

Sekretaris : Dra. Susanti Prasetyaningtyas, M.Si: (.....)  
NIP. 19660918 1992032 002

Anggota : Hadi Paramu, SE., MBA., Ph.D : (.....)  
NIP. 19690120 199303 1 002

Mengetahui / Menyetujui  
Dekan Fakultas Ekonomi  
Universitas Jember

Dr. Moehammad Fathorrazi, M.Si  
NIP. 196306141990021001

## RINGKASAN

**Karakteristik Keuangan UMKM Sentra Industri Sayangan di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi;** Dwi Lina Purwanti; 080810201070; 2013; 50 halaman; Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Industri sayangan merupakan salah satu UMKM *home industry* yang berada di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi. Perkembangan industri sayangan mengalami penurunan yang cukup signifikan dari tahun 2009 sampai tahun 2012. Hal itu disebabkan oleh kondisi keuangan industri sayangan yang belum terpantau secara baik. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi dan mengklasifikasikan profil keuangan UMKM sentra industri sayangan di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi.

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif dengan menggunakan metode analisis grafik dan tabel. Populasi dalam penelitian ini adalah pelaku usaha industri Sayangan yang berada di Desa Kalibaru Wetan Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi yang berjumlah 25 industri. Sampel yang digunakan sebanyak 20 industri dengan teknik pengambilan sampel menggunakan *convenience sampling*.

Berdasarkan hasil analisis diketahui terdapat tujuh klasifikasi keuangan yaitu: 10% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan sangat baik, 5% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan baik, 10% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan cukup baik, 5% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan sedang, 25% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan cukup buruk, 35% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan buruk, 10% dari UMKM termasuk dalam klasifikasi keuangan sangat buruk.

UMKM yang termasuk dalam kategori karakteristik keuangan sangat baik mempunyai profit tinggi. Mereka harus mempertahankan posisi dan mengembangkan usahanya. UMKM yang termasuk dalam kategori karakteristik keuangan baik mempunyai modal kerja sedang, tidak memiliki hutang, modal

awal rendah, profit sedang dan biaya rendah. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja dan strategi profitabilitas dengan cara meningkatkan penjualan, menaikkan harga perunit, dan menjalin kemitraan dengan pihak lain yang mendukung hasil penjualan. UMKM yang termasuk dalam kategori cukup baik mempunyai modal kerja, profit dan biaya sedang, modal awal tinggi serta industri tidak memiliki hutang. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja, strategi profitabilitas dan efisiensi biaya. UMKM yang termasuk dalam kategori sedang mempunyai modal kerja, profit, biaya, dan modal awal sedang serta industri tidak memiliki hutang. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja, strategi profitabilitas, dan efisiensi biaya dapat dilakukan dengan menekan biaya pembelian bahan baku dan transportasi. UMKM yang termasuk dalam kategori cukup buruk mempunyai modal kerja, hutang, modal awal dan profit sedang, sedangkan biaya yang dikeluarkan tinggi. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja, strategi profitabilitas, strategi pengelolaan hutang, strategi modal usaha dan efisiensi biaya. UMKM yang termasuk dalam kategori buruk mempunyai industri memiliki hutang sedang, profit rendah dan biaya tinggi, modal awal rendah, dan modal kerja sedang. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja, strategi profitabilitas, efisiensi biaya, strategi pengelolaan hutang, dan strategi modal usaha. UMKM yang termasuk dalam kategori sangat buruk mempunyai modal kerja rendah, hutang tinggi, modal awal rendah, profit rendah dan biaya tinggi. Mereka perlu melakukan efisiensi modal kerja, strategi pengelolaan hutang, strategi peningkatan modal usaha dengan melakukan kemitraan atau penggabungan modal, strategi Profitabilitas dan efisiensi biaya.



## SUMMARY

**Financial Characteristics of Sayangan Industries Center Small Medium Entreprises (SME) at Sub District Kalibaru District Banyuwangi;** Dwi Lina Purwanti; 080810201070; 2013; 50 pages; Management Departement, Economy Faculty, University of Jember

Sayangan industry was one of the SME home industry located in the District Kalibaru Banyuwangi. The performance of sayangan industry has decreased significantly from 2009 up to 2012. This was caused by the financial condition of Sayangan industry that has not been monitored well. The purpose of this study was to identify and classify the financial profile of an Sayangan industry SME in Sub district Kalibaru Banyuwangi.

This research was descriptive using graph and tabel as method analysis. The population of this research was a businessman of Sayangan industry located in the Village East of Kalibaru District Banyuwangi, i.e 25 industries. The sample was 20 industries using convenience sampling.

Based on the analysis, there was seven financial classification, namely: 10% of SME in very good financial classification, 5% of SME in good financial classification, 10% of SME in enough good financial classification, 5% of SME in medium financial classification, 25% of SME in fairly bad financial classification, 35% of SME in bad financial classification, 10 % of SME in very bad financial classification.

SME included in very good financial characteristics had a high profit so the businessman must maintain and expand of the business. SME that included in category good financial characteristic had average working capital, no debt, low of initial capital, average profit, and low cost. They required an efficient working capital and strategy to improve profitability. SME included in fairly good financial characteristic had an average working capital, an average profit, an average cost, hight initial capital and no debt. They required an efficient working capital, strategy to improve profitability, and cost efficiency. SME included in

medium financial characteristic had an average working capital, an average profit, an average cost, an average initial capital, and no debt. They required efficiency in working capital, strategy to improve profitability, and cost efficiency. SME included in fairly bad financial classification had average working capital, average profit, average debt, and high cost. They required efficiency in working capital, strategy to improve profitability, cost efficiency, and debt strategy. SME included in bad financial characteristic had average debt, low profit, low initial capital, average working capital, and high cost. They required efficiency in working capital, strategy to improve profitability, cost efficiency, debt strategy, and initial capital strategy. SME included in very bad financial characteristic had low working capital, debt high temperatures, low initial capital, low profit and high costs. They required efficiency in working capital, strategi to improve profitability, cost efficiecy, initial capital strategy and debt strategy.

## PRAKATA

Puji syukur atas segala karunia, kelancaran, dan kemudahan yang diberikan oleh Allah SWT sehingga skripsi yang berjudul “Karakteristik Keuangan UMKM Sentra Industri Sayangan di Kecamatan Kalibaru Kabupaten Banyuwangi” dapat terselesaikan dengan baik. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, saran dan nasehat dari berbagai pihak. Oleh sebab itu, penulis menyampaikan ucapan trimakasih kepada:

1. Dr. Moehammad Fathorrazi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
2. Prof. Hj. Istifadah, M.Si. Selaku Ketua Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
3. Hadi Paramu SE., MBA., Ph.D selaku dosen pembimbing I dan Dra. Susanti Prasetyaningtyas M.Si selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan ilmu, motivasi, bimbingan, saran, perhatian serta meluangkan waktu sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik;
4. Ibu Retno selaku staf Kecamatan Kalibaru yang telah memberikan izin penelitian;
5. Bapak Mawardi selaku perwakilan kelompok UMKM Sentra Industri Sayangan yang telah membantu selama penelitian berlangsung;
6. Bundaku tersayang, mama, papa, dan kakaku tercinta yang telah memberikan yang terbaik untuk kehidupanku. Terimakasih atas semua cinta, kebahagiaan, motivasi, pengorbanan, perjuangan, kerja keras dan doa untuk setiap langkahku. Semoga Allah memberikan segala kebaikan dan keindahan dalam kehidupan kalian;
7. Adik-adikku Hesty Andriany, Henry Firmansyah, Heliza Amalini dan Calysta Safa Aulia yang telah menghiasi hidupku dengan senyum dan candamu serta memberi kebahagiaan kepadaku sebagai seorang kakak dan teman dalam keluarga;

8. Pak Madin beserta keluarga terimakasih atas tumpangan dan perhatiannya selama ini;
9. Sahabat-sahabat sekaligus saudaraku, Riska Widyaningrum, Ferisa Ayu Prameswari, Yulianis Surya Putri, Shelfia Rahayu Wijaya, Muzna Muchsin, dan Dwi Silfia Hanafi terimakasih atas bantuan, masukan, dan motivasi selama proses penyusunan skripsi;
10. Teman-teman satu bimbingan Siti Masitha Angraini, Gita Tri, Charisma Yuana, Sumarni, Lala Roybi Ahmad dan Fillawal Oskar terimakasih atas kebersamaan, motivasi dan bantuan kalian selama ini;
11. Teman-teman Manajemen angkatan 2008 terimakasih atas kebersamaan dan kenangannya;
12. Semua pihak yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini.

Penulis mengharapkan kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Atas perhatian dan dukungannya, penulis menyampaikan terimakasih.

Jember, 15 Januari 2013

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	ii
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	iv
<b>HALAMAN PERSETUJUAN</b> .....	v
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>SUMMARY</b> .....	ix
<b>PRAKATA</b> .....	xi
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xiii
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xvi
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xvii
<b>BAB 1. PENDAHULUAN</b> .....	1
<b>1.1 Latar Belakang</b> .....	1
<b>1.2 Rumusan Masalah</b> .....	4
<b>1.3 Tujuan Penelitian</b> .....	4
<b>1.4 Manfaat Penelitian</b> .....	5
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	6
<b>2.1 Landasan Teori</b> .....	6
2.1.1 Definisi Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) .....	6
2.1.2 Karakteristik UMKM .....	7
2.1.3 Manajemen Keuangan .....	8
2.1.4 Modal Kerja .....	9
2.1.5 Kas .....	10
2.1.6 Persediaan .....	11
2.1.7 Modal .....	12
2.1.8 Biaya .....	13

<b>2.2 Penelitian Terdahulu</b> .....	14
<b>2.3 Kerangka Konseptual</b> .....	16
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN</b> .....	18
<b>3.1 Rancangan Penelitian</b> .....	18
<b>3.2 Populasi dan Sampel Penelitian</b> .....	18
<b>3.3 Jenis dan Sumber Data</b> .....	18
<b>3.4 Definisi Operasional Variabel</b> .....	19
<b>3.5 Metode Analisis Data</b> .....	19
<b>3.6 Kerangka Pemecahan Masalah</b> .....	21
<b>BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN</b> .....	22
<b>4.1 Deskripsi Data Penelitian</b> .....	22
4.1.1 Jumlah Responden Penelitian .....	22
4.1.2 Latar Belakang Pendidikan Responden dan Profit .....	23
4.1.3 Jumlah Kas Perbulan dan Piutang Dagang .....	24
4.1.4 Jumlah Persediaan dan Biaya Produksi .....	25
4.1.5 Jumlah Modal dan Hutang .....	26
<b>4.2 Metode Analisis Data</b> .....	27
4.2.1 Metode Grafik .....	28
4.2.2 Metode .....	36
<b>4.3 Pembahasan</b> .....	39
<b>BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN</b> .....	49
<b>5.1 Kesimpulan</b> .....	49
<b>5.2 Saran</b> .....	50
<b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....	
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN</b>	

**DAFTAR TABEL**

Tabel 4.1 Jumlah Responden Penelitian .....	23
Tabel 4.2 Latar Belakang Pendidikan Responden dan Profit .....	24
Tabel 4.3 Jumlah Kas Perbulan dan Piutang Dagang .....	25
Tabel 4.4 Jumlah Persediaan dan Biaya Produksi .....	27
Tabel 4.5 Jumlah Modal dan Hutang .....	28
Tabel 4.6 Klasifikasi Karakteristik Keuangan .....	38
Tabel 4.7 Alternatif Strategi Keuangan .....	40

**DAFTAR GAMBAR**

Gambar 4.1 Grafik Klasifikasi Modal Kerja .....	30
Gambar 4.2 Grafik Klasifikasi Hutang .....	32
Gambar 4.3 Grafik Klasifikasi Modal .....	34
Gambar 4.4 Grafik Klasifikasi Profit .....	35
Gambar 4.5 Grafik klasifikasi Biaya .....	37



## **DAFTAR LAMPIRAN**

Lampiran 1: Kuesioner Penelitian

Lampiran 2: Rekapitulasi Hasil Kuesioner Penelitian

Lampiran 3: Perhitungan Statistik

Lampiran 4: Rekapitulasi Hasil Analisis Metode Grafik

Lampiran 5: Hasil Sorting Sebagai Dasar Penentuan Klasifikasi Keuangan

Lampiran 6: Hasil Klasifikasi Keuangan